

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO
SE PUBLICA LOS SABADOS

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre..... 1,00 pesetas.
Provincias, id..... 1,50 »
Número suelto 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Pago adelantado.

EL TRABAJO Y LA INSTRUCCIÓN

El trabajo es un deber á que viene destinado el hombre desde que nace, porque en el instante de abrir los ojos, la misma naturaleza se encarga de hacérselo comprender así, con su incesante labor y movimiento dentro del tiempo y del espacio. Este deber, tráelo el hombre escrito en su misma naturaleza, en sus manos, en sus músculos, en su cerebro, porque el trabajo no es otra cosa que el esfuerzo y la lucha constante contra las dificultades y los obstáculos, que desea vencer y que se le interponen en el camino de su existencia.

Sin el trabajo la vida resultaría monótona é imposible, porque no habría comercio, ni artes, ni industrias, ni progreso material; no existirían tampoco las grandes empresas, ni admiraríamos esos pasmosos descubrimientos portentosos de la ciencia y asombro de las edades. ¡Oh! sí; cuanto contemplamos, soberbios monumentos, potentes maquinarias, bellísimas obras del arte, han alcanzado del trabajo, su grandeza, su fuerza, su hermosura. Toda, absolutamente toda creación del genio, ya sea intelectual ó material, lleva en sí misma grabada el indeleble sello del trabajo. Pero éste, si es manual, no basta para el verdadero progreso, tiene que ir unido á otra labor hermana llamada instrucción; ésta y aquél se compenetran y forman al perfecto obrero.

De aquí, pues, la imperiosa necesidad de que éste procure adquirir por medio del estudio, la mayor suma de conocimientos de inmediata aplicación al arte ú oficio á que se dedica, porque si bien es cierto que por el trabajo manual alcanzará segura práctica y habilidad suma, también lo es, que jamás con él adquirirá los conocimientos técnicos necesarios que le permitan salir de esa labor, siempre igual, que se llama *rutina* y que constituye una enervación del progreso material.

Las continuas innovaciones é inventos que con el auxilio de las ciencias se suceden en las diversas fabricaciones, no pueden ser comprendidos debidamente por aquéllos que sólo practican el trabajo como puede hacerlo una máquina y no cabe dudar, que los más hábiles artistas y mejores trabajadores, en cualquier taller, serán aquéllos que por el estudio y la investigación, unidos á la labor manual, penetren en el fecundo campo de los progresos científicos en sus múltiples manifestaciones. Siempre será el primer obrero, aquel que procure adquirir mayor grado de ilustración y por lo mismo, á la vez, será el más dichoso, el más moral y el más dispuesto en todo momento para ejecutar las obras que á su saber y laboriosidad se confían.

Obreros, no lo dudéis, el progreso y el perfeccionamiento humano, sólo se alcanzarán por el trabajo y la instrucción.

FISONOMIA DEL CACIQUE

Todas las manifestaciones de la actividad humana, se transforman en consecuencia del desgaste que sufren por la labor del tiempo, quedando sujetas las evoluciones de los seres y de las cosas á las leyes de la rotación de la energía. Estas leyes de mutación confirmadas en el mundo físico se cumplen en el psicológico y son aplicables en punto al paralelo que puede establecerse entre el señor feudal y el cacique de los tiempos presentes.

El poderío personal del señor feudal tiene su génesis unas veces en concesiones arrancadas á los reyes como consecuencias de guerras y otros hechos de análogo

carácter, otras en convenios establecidos que contribúan al afianzamiento del equilibrio necesario á la existencia de pequeños Estados; pero siempre descuella en el que conquistaba tan alto puesto, alguna valía frente á la del poder omnímodo que á viva fuerza compartía su dominio con los reyezuelos ó tiranos de más bajo vuelo.

No sucede lo propio al cacique actual; recibe su bautismo en tal concepto, ora por herencia de sus antepasados, ora como legado por las intrigas perpetradas en beneficio de los magnates, otras veces fundándose en condiciones de riqueza especiales y personalísimas, y no pocas por ofrecerse como instrumento apropiado para la comisión de toda clase de vejámenes, inmoralidades, abusos ó atropellos contra la generalidad de los hombres honrados.

El señor feudal, es un aspecto especial del poder de los reyes; el segundo, producto degenerado del feudalismo, es una caricatura, una parodia de dicho poder, derivado teratológico que, careciendo de las condiciones de vitalidad propias para el ejercicio de la función á que está destinado, ha de realizar necesariamente con otras entidades similares una especie de simbiosis ó cambio de medios de vida, resultando de esta convivencia un monstruo policéfalo pluritentaculado cuyo funcionalismo resulta anormal y fuera de las leyes naturales que rigen en los mecanismos armónicos.

Excelente poseedor de la hermenéutica de nuestra legislación, y de las leyes y fenómenos del mundo moral, nada escapa á su ojo de melancólico y vigilante Argos, y abraza con singular dominio lo mismo los grandes conjuntos que los pequeños detalles en todo género de negocios. Gran Eaco que sabe crear su legión de Mirmidones, cuando las gentes honradas emigran de la acción corruptora de tan monstruoso ser.

Como en la mecánica del caciquismo cada órgano necesita engranar con los inferiores para transmitir fuerza al superior, y con éste para regularizar la vida del sistema, es de precisa condición disponer de la potencia conveniente según los casos; al efecto el cacique necesita conocer bien á los encargados de jerarquías superiores, á los que se une mediante una hipócrita humildad y abyecta dependencia, y de igual suerte le es preciso el conocimiento de los inferiores, que caen bajo la férula del cacique, por la suprema ley de la necesidad y de otras variadísimas condiciones.

Establecida la convivencia, el cacique cuenta con la cooperación de todos; desde el ministro, hasta del último alguacil de lugar, y en cuantas ocasiones se necesitan obran al unísono los resortes todos de la maquinaria, á fin de producir el efecto que se desea, de suerte que no haya gasto inútil de energía.

En este odioso funcionar, es donde se dibuja bien, sin perderse detalle, la personalidad moral del cacique. En sus actos exteriores se manifiesta como hombre eminentemente cristiano, pero en las intimidades de su conciencia, concibe ideas para realizar actos impropios de la moral que preconiza y lleva á cabo con las más refinada perfidia. Sólo él, es capaz de arrebatar del patíbulo al criminal empedernido, de obtener el perdón para el ladrón sin enmienda, si éstos le han sido útiles, ó pueden serlo en la labor que le está encomendada; para este objeto se ponen en práctica todos los medios, el soborno, la imposición, el cohecho, la prevaricación, los traslados de jueces y magistrados que no se presten al juego, y resisten á ser corifeos de infames hazañas; sólo el cacique es capaz (sin remordimiento de conciencia), de inventar calumnias con las que inutilizan y despojan de sus destinos y propiedades á los ciudadanos de intachable conducta.

No pocas veces sitian por hambre á los ignorantes ó pobres de espíritu que parecen nacidos para servir de instrumento inconsciente de malas causas; otras mueve con el oro la mano del asesino, si trata de librarse de algún enemigo con quien no se atreve á empeñar la acción á pecho descubierto; nada repara en punto á honradez de medios empleados para la consecución de premeditado fin, una credencial de pingüe destino ofrecido á tiempo, un ascenso en su carrera al funcionario prevaricador, la concesión de una subasta ó una empresa lesiva para los intereses generales, con parte en el botín, revelación de secretos de Estado para asegurar la ganancia en operaciones de Bolsa, preparación de quiebras y bancarrotas fraudulentas en beneficio propio, dispensa en el cumplimiento de ciertos contratos, á las grandes compañías arrendatarias, con el propósito de participar de los beneficios que reporte la gracia ó la concesión, facilidades para cobrar del Erario nacional créditos muertos, ó antiquísimos, ó caducados, mediante la entrega de un tanto por ciento de comisión estipulado, venta de los destinos públicos, etc., y en fin, un inagotable filón de recursos de mala ley constituyen el teclado del mecanismo del cacicato.

Del examen hecho, resulta el cacique, ser como una encarnación de los siete pecados capitales; rara vez se determina á obrar á impulsos de sentimientos nobles, ni por los mandatos de su voluntad libre y ordenada; lo hace por los estímulos de su reconcentrada envidia, por las incitaciones de su amor propio con frecuencia deprimido, por los arietazos de la desenfrenada ira que provoca en su alma, cualquier plan fallido, por los resplidos de su satánica y disimulada soberbia, cuando ve rechazados sus concupiscentes deseos, por los pinchazos de la codicia, el placer de la venganza, el desbordamiento del orgullo, el imperio de pasiones no contenidas á tiempo, mal educadas y desquiciadas, por las alucinaciones de su imaginación, no contenidas en los límites de posible realidad, por los consejos de un criterio estrecho, de su razón mal encausada, ó pensamientos formado á influjo de impresiones mal percibidas.

Muertas las iniciativas de su voluntad, falto de condiciones de espontaneidad, resulta el cacique un ser digno de compasión y menosprecio, psicológicamente examinado. Imposibilitado en absoluto de experimentar los placeres del mundo moral, ser insensible á los deleites y emociones de lo estético, tener aherrojado su libre albedrío, pensar por otro, sentir por otro, carecer de satisfacciones íntimas, verse odiado por sus semejantes, supone una vida tormentosa que no se concibe más que en cerebros anómalos.

Polo opuesto es el señor feudal; él era en sus dominios la única voluntad; el único motor ó agente y fuente de impulsos y actividad, á su férreo brazo obedecía toda acción, sin diques para sus mandatos y deseos; pudiera decirse usando una comparación vulgar, que el señor feudal, era el águila temida por el aspecto de su fiera fisonomía, por la armadura de sus garras, símbolo que manifiesta el imperio de su fuerza, pero admirable por la majestad de su vuelo y la nobleza en la acometividad.

El cacique, por el contrario, es la semblanza del reptil condenado á arrastrarse para sorprender á su víctima que siempre está más alta que él, oculto en intrincadas guaridas para acechar mejor, y sin peligro á la presa que codicia, y herirla á traición. El águila destroza á su víctima en lucha desigual aguijoneado por el instinto de la manducación, el reptil se ceba sobre la presa, quizá con el placer de derramar sobre la herida el veneno que emponzoña su existencia.

INAUGURACION DE LA EXPOSICION DE PARIS

El milagro se ha realizado, la gigantesca labor de siete años ha sido coronada por el éxito y con democrática modestia ha podido Mr. Loubet presentar á la admiración del mundo civilizado una nación que cifra su mayor gloria en la protección de todo cuanto representa industria y progreso: á Mr. Alfred Picard, se debe la iniciativa y organización del certamen y á la Francia entera, la realización del mismo; por trances muy duros ha tenido que pasar la vecina República durante los siete años que han durado los trabajos, lo mismo en el interior que en el exterior se le han suscitado dificultades que en otras circunstancias hubieran sido causa de hondos trastornos: el asunto de Panamá, los atentados anarquistas, la cuestión Dreyfus, los complots monárquicos, la intransigencia de algunos prelados, el eterno asunto de Terranova que Inglaterra procura hacer renacer en cuanto cree ver una coyuntura favorable, Fashoda, Madagascar, en fin, obstáculos tales que cualquiera de ellos bastaría para conmovier y desorganizar un país, pero aquí la nación ha marchado unida proponiéndose un fin y el éxito ha sido el premio de esa constancia y de esa unión.

No es como suponen algunos el triunfo de una empresa mercantil lo que la inauguración de la Exposición representa; no sacrifica un pueblo entero sus intereses, y lo que es más, su orgullo, por obtener un puñado de millones, sacrifica todo, sí, por mostrar á las demás naciones el camino del progreso, por proclamar la fraternidad universal, por figurar á la vanguardia de la humanidad demostrando á sus detractores que no está en la decadencia una raza que eleva al trabajo el más suntuoso templo que jamás vieron los siglos, en el que se reserva el sitio de honor, no á los millonarios ni á los emperadores, sino al obrero, único rey del futuro siglo XX.

14 DE ABRIL DE 1900

Fecha memorable para los republicanos de Toledo. El eminente repúblico D. Gumersindo de Azcárate, invitado por la Junta directiva del Partido, tuvo á bien honrarnos con su visita en el Casino de la calle de Sixto Ramón Parro. Su entrada en el local fué recibida con nutridísima salva de aplausos y acto seguido el señor D. Perfecto Díaz, Presidente de la Unión Republicana de Toledo, hizo la presentación del Partido al Sr. Azcárate. Con frase clara y castiza narró á grandes rasgos la historia de los hechos que precedieron á la Unión de los republicanos de esta Capital, excitando á que sigan el ejemplo de Toledo las demás provincias para la instauración de la República en España.

El Sr. Azcárate usó de la palabra, sencilla y convincente, para saludar al partido de Unión Republicana de Toledo, diciéndole: *tenéis casino y periódico, lo tenéis todo; si en las demás poblaciones ocurriera lo propio, en Madrid sólo tendríamos que acatar los hechos consumados.*

Describió después en párrafos elocuentísimos el estado de cosas reinantes, fundándolo principalmente en la mala política colonial, base de nuestras desdichas, exponiendo como consecuencia lógica de ésto la necesidad de que la Unión Republicana Nacional presente un programa que responda de solucionar los problemas social, económico y político. Con grandísimo conocimiento del asunto y con prolijidad de detalles censuró la obra de los presupuestos presentados á las Cortes por el señor Villaverde. *A 905 millones asciende el total de los gastos de la Nación, destinándose 730 á las atenciones de la lista civil, Guerra y Marina, deuda y clases pasivas, y los 175 restantes para las demás cargas del Estado ¡Qué desequilibrio!*

Los trabajos para llevar á cabo la Unión Republicana Nacional, fueron objeto de detenido estudio por parte del Sr. Azcárate, creyendo que podría llegarse á la realización de tal pensamiento cuando los Jefes y los partidos de las distintas fracciones republicanas, comprendieran sus respectivos derechos y deberes. Sin autoridad y disciplina tal, y como debe entenderse en sentido democrático, se hará imposible la Unión, recordando que la opinión debe señalar por sí el camino para marchar ade-

lante, y los gobernantes seguir las inspiraciones de aquélla para conducirla sin violencias. Con buena voluntad que á todos nos anime lograremos salvar los obstáculos que se presentan é impiden el triunfo de nuestra causa.

Al terminar escuchó el Sr. Azcárate los más entusiastas plácemes de los republicanos de Toledo, que no olvidarán las hermosas frases del elocuente hombre público.

Tiro rápido.

El Sr. Maura, celebró un *meeting* en Sevilla.

El ruiseñor gamacista habla muy bien, tiene talento y debemos confesar que es uno de nuestros primeros oradores parlamentarios.

Pero qué cosas dijo....

Dijo.....

* * *

¡Comprimirse!

Dijo.... que el Sr. Gamazo, es nada menos que el heredero del programa político del popular y eminente tribuno D. Emilio Castelar.

* * *

El Sr. Gamazo, *liberal*.... hasta cierto punto, pretende substituir al Sr. Castelar, demócrata conocido y sincero republicano.

¡Qué barbaridad!

El Sr. Maura es un neurósico ó un Misticador, porque ni en broma pueden decirse ciertas cosas.

El Sr. Silvela ha elogiado á los ministros salientes y entrantes, en el Consejo celebrado en Palacio.

¿En qué, quedamos, Sr. Silvela, son buenos, ó malos, ó es que desea complacer á todos.... á todos, menos al país.

Porque éste quedaría muy contento, si el partido conservador y el liberal *tocaran una marcha*....

* * *

Un partido como el conservador, con tanto remiendo, no le va á conocer ni el fabricante que hizo la primera tela.

¡Qué diría Cánovas!....

NOTA DEL DIA

La crisis *casera*, como la ha llamado *El Liberal*, quedó planteada y resuelta en término muy breve.

Los nuevos Ministros son los Sres. García Alfx, Marqués de Aguilar de Campóo, Marqués del Vadillo y Gasset.

* * *

Los tres primeros son muy conocidos en el mundo de la política, y seguramente ni serán los regeneradores del país, ni de ninguno de ellos podremos esperar la resolución de grandes problemas; apenas si con los tres podrá fabricarse un Ministro de mediana talla.

* * *

El Sr. Gasset, es el único desconocido en la administración pública y nada puede decirse de él hasta que veamos á dónde llegan sus iniciativas.

¿Pero quién lo había de decir? El hijo del liberal de toda su vida, el Director de *El Imparcial*, periódico democrático de abolengo, por intemperancias de ambición ha pasado á figurar en las filas de un partido reaccionario.

¡*Quantum mutatum ab illo!* ó en castellano

¡*Cómo cambian los tiempos!*

PENSAMIENTOS

La verdad política, cualesquiera que sean sus formas, no es más que el orden y la justicia.

La conciencia es el primer libro de moral que poseemos y es el que más debemos consultar.—*Pascal.*

La ignorancia pone en peligro la libertad.—*Girardin.*

Un cuerpo gangrenado, no puede ser curado llaga por llaga, ni úlcera por úlcera; necesita una transfusión de sangre.—*Mirabeau.*

La democracia no es otra cosa que la consagración política de todas las fuerzas del ser humano, el desentanto del hombre social.—*R. Barcia.*

Lo que constituye la república, no es la victoria, ni la fortuna, ni la conquista, ni el pasajero entusiasmo; es sí, sabiduría de las leyes, y sobre todo, la virtud pública.—*Robespierre.*

Sección literaria.

JUSTO CASTIGO

A mi amigo D. Mariano Díaz y Alonso.

¡Pobre Luis! Cuando apenas comenzaba á saborear los mil y mil encantos que causa el ser querido, el hijo primogénito, que viene al mundo para traer á sus padres la felicidad y la esperanza, una herida que recibió en la fábrica que trabajaba le privó de la vida.

Quedaron su viuda y el niño en el mayor estado de la miseria; mas como el hambre no se conduce de los infelices que caen bajo su dominio, la desgraciada María (éste era el nombre de la esposa de Luis), quiso salir de tan angustiosa situación, demandando trabajo en la fábrica donde su marido perdió su existencia.

¡Ay, infeliz de la que nace hermosa!—dijo el poeta— y esto mismo pudo aplicarse con mayor exactitud á María, que á pesar de su intenso sufrimiento, las huellas del dolor no quedaron estampadas en su rostro.

María entró á trabajar en la fábrica, y el amo, hombre opulento, y que tenía fama de generoso y caritativo, acogió á la desgraciada viuda, no con los deseos del amor puro, sino con los apetitos del amor lascivo.

Para demostrar la pasión que por ella sentía no perdonaba medio, ni momento, hasta dar lugar con sus insistencias á que la infeliz madre tuviera que abandonar la fábrica, quedando con su ser querido en la pobreza más extrema.

—¡Esposo mío! si desde el cielo ves á tu esposa, ¿podrás aliviarla? ¿Podrás socorrer á tu hijo? ¡Desgraciada de mí!....

Estaba en su miserable vivienda pronunciando estas palabras, cuando se presentó el dueño de la fábrica.

—¿Qué queréis?—le dice.

—Ya te lo he dicho muchas veces, sacarte de la miseria y proteger á tu hijo.

María, en las más crueles reflexiones, luchaba entre su honra y el amor de madre.

—¡Hijo querido, á qué horroroso sacrificio me conduce tu cariño!

Y volviéndose á aquel hombre, le dice:

—Estoy decidida á satisfacer vuestros deseos para salvar á mi hijo.... pero os exijo juréis no abandonarle el día que le veais privado de su madre.....

A los pocos días daban cuenta los periódicos del suicidio de la desgraciada María, que no habiendo podido sobrevivir á la deshonra, se había arrojado desde un quinto piso, dejando huérfano y sin amparo á su ser querido.

El niño ingresó en una casa de Beneficencia, y aquel hombre infame, causa de tanta desgracia, faltó á tan sagrado juramento.

Dos meses habían transcurrido, cuando la prensa daba la siguiente noticia:

«Estando inspeccionando sus talleres el caritativo, virtuoso, activo é inteligente industrial D. F. de T., fué destrozado completamente por la explosión de una de las calderas de vapor que estaba funcionando».

La Providencia, verdadera justicia de la humanidad, se encargó de darle tan merecido como justo castigo.

Mi b.

Tribuna libre.

Señor Director de LA IDEA.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Entorado por la lectura de su digno periódico de la carta suscrita por D. Demetrio Moreno en rectificación á la mía del número 38, no puedo dejarla incontestada, y ruego á usted tenga la bondad de autorizar la inserción de las siguientes líneas, por lo cual le quedo sumamente agradecido.

Complejo y difícil es el contestar al conjunto de manifestaciones inciertas y conceptos gratuitos que contiene la carta del Sr. Moreno, dentro de las dimensiones trazadas á esta clase de escritos; pero haré cuanto esté de mi parte para ser lacónico y sólo señalaré los más principales puntos para esclarecerlos.

Empieza motejando de inexacto é injurioso lo dicho en mi anterior, y aunque ningún argumento aduce ni presenta razonamientos que convengan, debo decir que dispuesto estoy á acreditarlo cuándo y dónde tenga por conveniente.

Despójese del orgullo inusitado y necio de hombre adinerado que tiene; comparezcamos á una reunión pública y público será el testimonio de quien dijo la verdad.

Con una frescura rayana en cinismo blasona de humanitario y espléndido, y habla de consideraciones guardadas é los curtidores, para á renglón seguido dejarnos helados con su declaración de que la jornada de trabajo en su fábrica es de luz á luz, y por esta insignificancia pagaba los *soberbios* jornales de ocho, diez y doce reales; reservándose (cómo no) que estos últimos son los menos y que también los tiene de siete y hasta de seis.

En cuanto á consideraciones, conocemos las guardadas á los que llegaban últimos al tajo, haciéndoles perder un cuarto ó medio día de trabajo; las dispensadas á otro que por quince minutos de retraso le suspendió por una semana, y las tenidas á Alfonso Núñez, arrojándole á la calle á los setenta y tres años de edad y cuarenta y cuatro de estar explotándole la casa.

Alega que no los hace velar como sucede en Madrid y otras capitales, pero calla que allí entran al trabajo á las siete y seis de la mañana, según estación del año, y no al alborar el día en todo tiempo, como ha venido haciéndose en su casa.

En su deseo de manifestarse caritativo, deseo más y más insistente á medida que más explotador es el que se inciensa, no se detiene en decir pagó jornales á curtidores enfermos.

¡Qué descarol!

¿Cuánto abonó á la mujer é hijos del que estuvo cincuenta y siete días en el Hospital, á consecuencia del golpe de una piedra?

Olvida que dos enfermos, uno de veintitrés y otro de cincuenta días, sólo los socorrió con un puñado de garbanzos y un poco de tocino y longaniza, sin duda para que le hicieran buen caldo. Como también que enfermo de la vista otro, le descontó un cuarto día de jornal por subirse á cierta hora.

Respecto al anatema y dictados que me lanza por haber arrancado la tupida venda que cegaba á sus esclavos, sepa el Sr. Moreno, que su intención está conocida y el juego no da chispas. La clase obrera me conoce, como conoce á él, tiene conocimiento de mis actos y sabe que estoy y estaré del lado de los humildes y explotados y contra los soberbios y opresores.

No culpe á doctrinas ni predicaciones por los trastornos presentes, culpe á su hijo que trataba al personal como cabo de vara á presidiarios y culpese asimismo por consentirlo.

Esto, acompañado de la inhumana pretensión de que bajaran á las seis de la mañana en el mes de Enero, hizo brotar la huelga y surgió el pensamiento de asociarse.

Unico punto de exactitud que encuentro en su carta es el haber adelantado sumas para redimirse algunos del servicio; pero esta acción, para que resulte noble y digna, ha de ir desligada por completo de toda mira de vasallaje y serle suficiente al prestador el pago de la cantidad y un sincero agradecimiento por parte del beneficiado.

Asegura no haber explotado á nadie, y tan peregrina afirmación la destruye su propio autor amenazando después con disminuir la explotación á lo más preciso.

Como yo, entenderá toda persona sensata que para disminuir una cosa, es preciso que la cosa exista.

Comprar la fuerza de trabajo de uno ó más individuos, dedicarse á verlos trabajar y no pagarles lo que produce, es explotar.

Incorre además el Sr. Moreno en evidente delito de coacción.

La ley de asociación derivada del artículo 13 de la Constitución del Estado, autoriza á todo ciudadano español á poder ejercitar este derecho; mas dicho señor se opone y declara pública y solemnemente no puede consentir que sus obreros se asocien, sin que hasta hoy sepamos que la primera autoridad, como celosa guardadora de las leyes, haya hecho saber al industrial el respeto que debe á lo que la Constitución dispone.

Repetiremos una vez más que esta clase de delito se inventó para los desheredados; para los obreros huelguistas, no para la clase patronal.

Ante el temor que los curtidores se declararan en huelga algún día, quiso, con intención que contrasta con los humanitarios sentimientos de que alardea, deshacer la unión y optó por dejar sin pan treinta y tres familias.

El proceder de los trabajadores ha sido prudente y sensato, y á tal extremo llegó su nobleza que, siendo ignominiosamente despedidos, y sin que se le manifestara la causa, solicitaron del Sr. Alcalde conferenciara con el fabricante, y cerciorado de sus pretensiones, buscara una avenencia honrosa para ambas partes.

D. Demetrio contestó un cúmulo de desatinos, negándose á todo lo razonable y justo.

Conste que los obreros no han formulado petición ni demanda alguna á su patrono, sólo él, sucia la conciencia, forjóla en su mente, dándole calor y vida con su conducta incalificable.

Conducta que obliga á los operarios á que por dignidad continúen en la actitud en que se han colocado.

Dispense usted, señor Director, y reciba las más expresivas gracias por la inserción de las precedentes líneas.

UN EBANISTA.

Crónica.—Información.

La crisis.

La solución de la crisis no ha satisfecho á nadie. Decimos mal: ha satisfecho á los cuatro Ministros nuevos y á sus allegados.

A Tetúan le ha parecido asunto interior de los ortodoxos (ó heterodoxos, que en esto no sabemos todavía quiénes componen la iglesia y quiénes el cisma), servicios personales, premios ó indicaciones de las alturas.

Sagasta cree que es la última compostura del Gobierno conservador y sus amigos se regocijan porque creen muy cerca la llegada del maná para ellos. Todavía no; cuando haya algo que perder, enajenar ó vender, entonces subirán los liberales al poder.

Los de la Unión Nacional, dicen que es una nueva burla al país y que ya dirán á éste lo que piensan y lo manifestarán con un acto. ¿Otro? Muchos actos van preparando estos señores sin que veamos el argumento y menos sin saber si el desenlace será de drama, comedia ó sainete.

La opinión general se encoge de hombros, se sonríe irónicamente y dice: ¡Pobre Silvela, se lo mandan y tiene que obedecer!

A nosotros nos parece lo más natural del mundo, pues vemos que en el régimen monárquico representativo impera lo primero y se prescinde de lo segundo.

Es lo menos que le puede suceder á un parlamento amasado en el Ministerio de la Gobernación y con unas minorías complacientes.

El nuevo Gabinete, ha quedado constituido en la forma siguiente:

- Presidencia y Marina.—D. Francisco Silvela.
- Estado.—Sr. Marqués de Aguilar de Campóo.
- Gracia y Justicia.—Sr. Marqués del Vadillo.
- Guerra.—General D. Marcelo Azcárraga.
- Hacienda.—D. Raimundo F. Villaverde.
- Gobernación.—D. Eduardo Dato.
- Instrucción pública y Bellas Artes.—D. Antonio García Alíx.
- Obras públicas, Agricultura, Industria y Comercio.—D. Rafael Gasset.

Para sentimientos humanitarios, la pareja de vigilancia que presta servicio en la Estación del ferrocarril.

El lunes último, y en el tren de las ocho de la noche, llegó una mujer aquejada por grave dolencia. Los del orden, en vez de cumplir con su deber auxiliando á la enferma, la dejaron en completo abandono. Alguien le censuró proceder tan poco noble, mas ellos no hicieron caso de tales palabras, tomándolo como vulgarmente se dice, á beneficio de inventario.

En más de una ocasión hemos censurado la conducta de varios guardias del cuerpo de seguridad de Toledo, que ya sabemos lo que hacen; prestar verdaderos servicios.... de inutilidad en la mayoría de los casos. Algunos ostentan una educación rayana en poca *lacha*; galantes con el forastero, (sobre todo si es extranjero), *deferentes* y *solicitos* con los toledanos, y *aindamáis*.

Cuerpo organizado con tales individuos, es lo mismo que el que tiene tos.... y se compra una ocarina.

Nuestras conferencias.

Notable por todos conceptos fué la que el docto catedrático D. Luis de Hoyos Sáinz, dió en nuestro Círculo en la noche del último viernes. «Educación de las democracias» era el tema elegido por el conferenciante, y supo desarrollarlo con tanta precisión, con tanta verdad, con una tendencia tan eminentemente práctica, que ya quisieran á discursito así los candidatos á académicos de la de Ciencias Morales y Políticas. Con gusto ocuparíamos todas las columnas de LA IDEA, en el análisis de la disertación del Sr. Hoyos, mejor dicho, en reproducirla, pues si en sus prácticas teorías se inspirasen nuestros hombres de gobierno, la regeneración de España y su futura prosperidad, serían un hecho; pero el corto espacio de que disponemos, nos impide casi seguir á grandes rasgos su discurso. Expuso la necesidad de que la enseñanza, dejando de ser exclusivamente clásica, llegue á ser utilitaria; altamente ridículo es efectivamente, que tras seis ó siete años obtenga un joven por único resultado de sus afanes ese título de Bachiller, honroso desde luego, pero que sólo puede servirle para morir de hambre: abogó por la enseñanza mutua, por la educación del obrero, dando á conocer datos estadísticos respecto á lo que en este asunto se hace en Inglaterra, Francia y Alemania, la primera de cuyas naciones, consigna y gasta 17 millones en la enseñanza llamada «entre la escuela y el cuartel». Criticó el Sr. Hoyos con justicia suma, á los que esperan la salvación de nuestra patria de un hombre, de un Mesías que á la postre se convertiría en un tirano, afirmando que lo necesario son muchos hombres, muchas inteligencias cultivadas para que nos pongamos al nivel de las demás naciones. Difundir la educación y enseñanza útil, en la clase obrera, por medio de escuelas nocturnas y dominicales, encauzar la instrucción de la juventud escolar por el camino de las ciencias de aplicación, atender primero á lo útil sin despreciar por eso ni mucho menos lo bello, este fué el fondo de la disertación del Sr. Hoyos, siendo religiosamente escuchado é interrumpido frecuentemente por los aplausos del numeroso auditorio que llenaba el salón, en el que hubiéramos deseado ver á toda la juventud toledana sin distinción de ideas políticas, para que las teorías del ilustre catedrático fuesen conocidas por los que deben llevarlas á la práctica.

Una pregunta.

¿Hace el favor de decirnos el Teniente Alcalde del primer distrito cuándo desaparece para S. S. el invierno?

Porque si no lo sabe, puede preguntárselo al Zaragozano, y de acuerdo con él, permita que los establecimientos públicos de bebidas, se cierren á las once de la noche como mandan las Ordenanzas municipales.

El día 13 falleció la Sra. D.^a Valentina Nombela y de la Rubia. Enviamos la expresión más sentida de nuestro pésame á su señor hijo y hermanos y en particular á nuestro amigo D. Hilario Velasco, hermano político de la finada.

D. Antonio Garijo, invita desde este semanario á todos sus amigos, á la inauguración de su tienda de cordelería, alpartería, etc., que tendrá lugar hoy 21 del actual, Armas, 20.

Hemos tenido el gusto de visitar la nueva Fábrica de cervezas *La Higiénica*, instalada en la calle de la Sillería, 19 y 21. Tanto por su esmerada elaboración como por el personal y condiciones puramente excepcionales de las bebidas, creemos dará buen resultado en esta ciudad.

Deseamos á sus dueños, prosperen en el negocio comenzado bajo los más favorables auspicios.

También hemos admirado las magníficas reproducciones fotográficas expuestas en varios escaparates de la calle del Comercio, ejecutadas á la perfección por el afamado fotógrafo Sr. Fraile. Nuestra enhorabuena.

Interesante á los gastronómos.

Quien nisperos come
y bebe cerveza
y espárragos chupa
y besa á una vieja
ni come, ni bebe, ni chupa, ni besa.

Esto reza el refrán que tiene gracia, mas no está en lo cierto. Pase lo de los nísperos, puede concedérsele lo de la cerveza, lo de la vieja, así así; pero los espárragos y si son de jardín y de LA ALBERQUILLA, de ningún modo.

Espárragos mejores

*nunca se han comido
ni se comerán*

porque van quedando muy pocas existencias en el despacho central de LA ALBERQUILLA, calle del Solarejo, núm. 7.

Pues hay otro refrancito que dice: vaya usted á freir espárragos..... que vamos, si estos fueran de jardín y de LA ALBERQUILLA, va uno muy bien mandado.

No olvidarlo; al rico espárrago de

LA ALBERQUILLA

Teatros.

El sábado 14 debutó en este teatro la compañía cómico-dramática que capitanea D. Leopoldo Valentín y en la que figura como primer actor, nuestro amigo y paisano D. Julio Escobar, que hace, por decirlo así, sus primeras armas en el arte escénico.

La obra elegida fué la magnífica producción de Feliú y Codina, *La Dolores*, en la que el Sr. Escobar interpretó un papel de *Lázaro* como un verdadero artista, recibiendo en todos los pasajes de la obra, los aplausos del público.

Contribuyeron al éxito los demás actores, distinguiéndose la Sra. Ezquerza y los Sres. Navas, Mendiguchía y Ferrín.

El fin de fiesta fué el gracioso juguete de Abati, *Entre doctores*, en el que el Sr. Mendiguchía hizo las delicias del público.

El domingo se representaron, por la tarde *La Dolores* y por la noche *María del Carmen* que fué interpretada con gran acierto, sobresaliendo la Sra. Ezquerza y la Srta. Olona y los Sres. Escobar, Navas y Valentín que rayaron á gran altura.

El lunes, se puso en escena la comedia de Mignel Echegaray, *Sin familia*, siendo ejecutada á la perfección, sobre todo por parte del Sr. Valentín, que fué el coloso de la noche.

El miércoles le tocó el turno al drama de D. Angel Guimerá *Mar y cielo*, en el que el Sr. Escobar hizo gala de sus facultades, recibiendo el justo premio á su trabajo. Los intérpretes de los demás papeles, cumplieron su cometido.

El juguete cómico de Marsal, *Los corridos*, consiguió con sus continuadas situaciones cómicas, desarraigar los entrecejos poco antes fruncidos bajo la dramática impresión de la obra. Vaya, menos mal.

El acontecimiento de la semana, ha sido el estreno del drama de D. Federico Oliver, *La juerga*, que el publico esperaba con verdadero deseo como lo demostró acudiendo en gran número la noche del jueves.

La obra ha sido puesta en escena con gran lujo, tanto por el decorado debido al pincel del escenógrafo D. Bienvenido Villaverde, como por la preciosa indumentaria, y esto unido á la esmerada ejecución, hizo que resultara un conjunto agradable.

El autor de la obra, que ha venido á presenciar el estreno, fué llamado al proscenio al final de todos los actos.

Ahora, ya es tiempo que diga algo del novel actor Sr. Escobar; nuestra opinión es que revela excelentes condiciones que se han de completar con un talento y aplicación; con esto y buen director (esto es indispensable) no dudamos que logrará conquistar un puesto entre los que figuran á la cabeza de la escena española.

Lo celebráramos.

JORGE.

LA ALBERQUILLA

ha cesado por ahora de vender leche de ovejas, lo que advierte á su clientela.

Vende espárragos selectos, precios en el escaparate.

Magníficos manojos de encargo para regalo.

Aceite especial á 17,50 pesetas kilo.

Manuel Guzmán
HERRERO Y CERRAJERO

16-COLISEO-16

TOLEDO

SE VENDEN

muebles pertenecientes á un café. Hay mesa de billar y piano.—Lechuga, 8, Toledo.

DROGUERÍA

DE

BENITO RIVAS

33, Comercio, 33

COLONIA IMPERIAL

higiénica, suave, olorosa.

RON QUINA IMPERIAL

superior para la higiene del cabello. Frascos de $\frac{1}{2}$, $\frac{1}{4}$ y $\frac{1}{8}$ de litro.

Drogas, productos químicos, alcaloides, pinturas de todas clases, barnices y brochas.

PRECIOS LOS MAS ECONÓMICOS

COMERCIO, 33.—TOLEDO

A LOS ASPIRANTES

SISTEMA MÉTRICO Y NÚMEROS COMPLEJOS

POR

D. ENRIQUE SOLAS

DE VENTA

Librería de Rafael G. Menor.

COMERCIO, 57.—TOLEDO

BODEGAS DE BUENAVISTA

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve á domicilio, á 7 pesetas arroba, en botellas.

TELÉFONO 332

Nota. En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorio núm. 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

Fabricación de cáñamos de todas clases

DE

ANTONIO GARIJO BORQUE

20-ARMAS-20

TOLEDO

Horcates, toldos de carros, jergas, penachos y todo lo concerniente al género de jalmería.

Alpargatas, guitas, tramillas, cordelillos, bramantes, maromas y otros géneros de cáñamo.

Se hacen toda clase de encargos de este ramo.

Gran Fábrica de Cervezas.

Sucursal de «La Deliciosa» de Madrid.

RECOLETOS, 15—TOLEDO—TELEFONO 60

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid. Especialidad en la verdadera agua de Seltz á toda presión.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

La RED TELEFÓNICA DE TOLEDO, limitada hasta ahora á la capital y pueblos de Ajofrín, Argés, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Olías y Polán, puede extender sus Estaciones á todos los pueblos de la provincia que en la actualidad no tengan telégrafo ni teléfono. Los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar los inapreciables beneficios que á la industria y al comercio proporciona este rápido medio de comunicación, pueden pedir datos al Administrador de la Red, callejón de San Ginés, 6, Toledo.

La Red de Toledo es la más barata y bien servida de España.

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

DROGUERÍA CENTRAL Y PERFUMERÍA INGLESA

DE

HERNÁNDEZ Y S. MAROTO

COMERCIO, 13.- TOLEDO. - TELÉFONO 67.

Específicos nacionales y extranjeros.

Pinturas, colores, barnices, drogas alcaloides. Perfumería de las casas Roger y Gallet, Piver, Delettretz Simón, Violet y demás marcas extranjeras.

Artículos para fotografía, placas, papel sensible, etc.

Cuarto oscuro con todos los elementos para que los aficionados puedan revelar y fijar las negativas.

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D. _____